

ante los romanos mostrándose aún más grandes que los sajones que al fin y al cabo fueron sojuzgados y los vasconos; vé a los vasconos bajar al llano y dominar en la Novempopulania y en las Aquitanias; los vé luego ante los alantinos, momento solemne en que el pueblo vasco cambia el Gobierno de los patriarcas por el de un solo caudillo y Rey, y vé el lector el grandioso espectáculo de una lucha heroica ante los saracenos.

Conocemos en este libro á Sancho el Mayor, monarca cuyo trono parece asentado en la cúspide de una pirámide de base mayor que la península ibérica; así como al desdichado é impolitico reparto de su corona; vemos á Navarra reducida á peor condición que sus hijas siendo madre, y todo esto lo vemos claramente, porque el señor Domínguez Arévalo nos habla de historia con una soberana sencillez que es la principal resultante de dos fuerzas importantísimas: la ciencia y el conocimiento del idioma.

Escojo el señor Domínguez Arévalo para pintar este cuadro histórico, las pinturas más exactas que han de componer los matices predominantes del cuadro, y así resulta que cuando el lector se acerca á la gran figura del último descendiente directo y limpio del Arista D. Sancho VIII el Fuerte, va adivinando la figura de este monarca que fué algo así como un hombre providencial, llamado a ser el más digno fin de aquella monarquía que no tuvo par cuando Sancho IV se sentó en la pirámide.

Nos presenta el autor á Sancho el Fuerte y tan justamente y claramente nos habla del monarca de las Navas y pacificador de Marruecos en donde apareció como el patrón de un extraño D. Quijote que vió derrotados en su vida á todos los caballeros andantes, pero perdido á su Dulcinea mora, que no sentimos deseos de buscar nuevas historias del Rey.

Y por último seámosnos el autor al descaudado del regio tronco Astiza, y vemos al héroe de las Navas enterrado en vida y por propia voluntad en los claustros del Palacio de Tudela llevando un sobre sus recios hombros de viejo vasco el manto real de Navarra que había recibido más besos que todos los mantos reales, incluso el del más grande Rey normando, cuando lo llevó la augusta magestad de su abuelo Sancho el Mayor.

Carlos V en Yuste no es tan grande como Sancho el Fuerte en Tudela.

No teniendo sucesión don Sancho llamó á su sobrino Teobaldo V conde de Champagne y de Bris, hijo de doña Blanca hermana del Rey de Navarra y de Teobaldo IV, descendiente directo de Gerion, primer conde de Blois y de Chartres.

También nos habla el autor, del supuesto pacto entre don Sancho y el Rey Jaime de Aragón, proto de que habla Moret, y ya nos presenta á la casa de Champagne, de cuya genealogía y peticiones nos habla siempre con la misma claridad y precisión que en el resto del libro.

Casa grande fué la casa de Champagne, pero si el esplendor de su gloria como dominadora, como Corte de grandezas sin iguales se extraordinaria, tiene la Casa de Champagne una gloria mayor aun, la gloria de haber sido el palacio encantado de la poesía provenzal, que las glorias que dan la fuerza, y el dominio se esfuman en el tiempo y al cabo desaparecen, como desapareció el imperio de los Césares y su vive «La Ilíada» como vivirá la poesía que nació á vida espléndida en las Cortes de Provins y Troyes de suerte tal que no parecía sino que las Musas habían bajado de Helicon para ser las primeras coristas de las Princesas de Champagne.

Nos habla el señor Domínguez Arévalo del contraste entre el lujo, el refinamiento artístico, el esplendor, la luz de la Casa de Champagne que acompañó al primer Teobaldo y á su Corte cuando vino á Navarra, y el carácter recio, severa grandezza, austeridad y sencillez de los vasconos.

Nos habla de la prudencia y tacto político, y verdadero amor al país navarro que demostró el primer Teobaldo dedicándose exclusivamente al engrandecimiento interior del Reino, sin intentar siquiera menguarse fuerzas y dinero en luchas, tan en boca en aquellos tiempos, con los monarcas vecinos, únicos con quienes podía luchar dada la situación en que Sancho el Mayor dejó á Navarra; nos habla de sus trabajos por aliarse y ganarse el respeto de los demás monarcas vecinos, labor altamente política que siguió el segundo Teobaldo.

Dedicó el señor Domínguez Arévalo justa atención á estudiar las importantes reformas introducidas por los Teobaldos en cuanto se refería al valor monetario que había causado grandes dificultades, y este estudio es otra prueba más de la cultura del joven escritor.

Y termina esta segunda parte hablando de las luchas sostenidas entre los monjes del Gluny y los del Clister, á quienes protegió Teobaldo, con motivo del gobierno del monasterio de Leire, santuario que es una gloria de Navarra y un libro abierto al estudio de cuantos se interesan por la historia de este país.

En la tercera parte el señor Domínguez Arévalo trata de las reformas legislativas de los Teobaldos, y defendiendo la afirmación de que á estos reyes se deba la unificación de los fueros, que por razones de gobierno y más por razones de seguridad de los monarcas eran tantos como los monarcas habían querido, pues la concesión de fueros fué, no ya en la monarquía navarra, sino en todas las monarquías de la edad media, el medio de que se veían los monarcas para tener contenta á la nobleza siempre orgullosa y altiva, ó para atraer á sí el estado bajo y los pueblos que habían de constituir el contrapeso de las aspiraciones de la nobleza frente al poder real.

Bien se vé que esto era así conociendo las luchas que tuvo que sostener don Teobaldo con la nobleza que le pedía desheredarse contra fueros cometidos por su tío, y su vida durante la memoria de Teobaldo II en la cual los ricos hombres se conjuraron para obligar al rey á reconocer ciertas condiciones.

El Sr. Domínguez Arévalo es de parecer de que el rey Teobaldo I compuso el fuero general.

Esta parte es un estudio crítico que honra al señor Domínguez Arévalo como hombre de leyes y como crítico.

GARCILASO.

del cadáver al cementerio, cuyo fúnebre acto se vio muy concurrido.

A toda su fligida familia le testimoniamos nuestro sentido pésame.

Procedentes de la República Argentina han llegado á esta ciudad de paso para Mezquizar, su pueblo natal, los opulentos señores don Cristóbal y don Antonio Errez, acompañado este último de su distinguida esposa y bellísima hija Pepita.

Sean bien venidos.

Ha sido admitido en el Ilustre Colegio de Abogados de esta capital, como colegiado sin ejercicio, nuestro respetable amigo don Francisco Ansaldé, vizconde de San Enrique.

Nuestro estimado corresponsal en Aelz nos refiere que no habiéndose designado más candidatos que el número exacto de concejales que debe elegir el vecindario, han sido proclamados concejales los cuatro candidatos referidos, en ellos el prestigioso letrado don Joaquín María Aldaz, que se supone será designado para desempeñar la Alcaldía.

También nos participa nuestro diligente corresponsal en Morentin que conforme á la nueva ley han sido proclamados concejales los candidatos proclamados sin lucha don José Sádava, don León Ancin y don José María Apilicueta.

Como venís nuestros lectores por la escuela que publicamos en tercera plana, hoy miércoles á las diez de la mañana se celebrará en la parroquia de San Saturnino los funerales en sufragio del alma de la virtuosa señora doña Petra Suso y Mendioia, viuda de Amarriz, que falleció en esta ciudad el lunes último á la avanzada edad de 80 años de edad.

A sus afligidos hijos doña Benita y don Celso, hija política y demás familia la expresamos de nuestro sentido pésame.

Nuestro joven y querido amigo don Luis Picacoste, celosísimo oficial del Banco de España en la Sucursal de Pamplona ha ascendido un puesto en su categoría.

Felicítamos cordialmente al distinguido joven y á su respetable familia.

Aceban de recibir las últimas novedades para señoras en blusas de cambray, batista y encaje.

Mestre y Unzu, Mercaderes, 3.—Precio fijo. 2-2

Desde el primero de Mayo se reciben en la Delegación de Hacienda los cupones de la deuda amortizable al 5 por 100 de las emisiones de 1900, 1902 y 1906, y los títulos amortizados de dicha deuda y vencimiento de 15 del citado mes.

En la noche del domingo al pasar por las inmediaciones de la estación del Carracal el tren que llega á Pamplona á las ocho y media, un salvaje que por allí se encontraba hizo un disparo de arma de fuego rompiendo con el proyectil el cristal de una ventanilla y resultando herido un viajero.

Por desgracia el zulu no ha sido herido.

Las lluvias que han caído estos últimos días han beneficiado extraordinariamente los campos de Navarra, estando los labradores contentísimos.

Las labores del campo se llevan también con gran actividad.

En la ribera la ligación de los frutales ha sido excelente y se espera un año abundantísimo de fruta de todas clases.

Según comuñan de Elizondo, el domingo pasado, sobre las once de la mañana, se declaró en el bazar que tiene en dicha localidad doña Evarista Neol un violento incendio que fué sofocado á la media hora.

Las pérdidas son de alguna consideración y estaba asegurado en «La Vasconia».

Créase que el hecho fué casual, y afortunadamente no han ocurrido desgracias personales.

Esta noche se estrena en el Teatro Gayarre la notable obra «La vida alegre», una de las obras que más representaciones ha alcanzado en Madrid.

Tanto del libreto como de la música hemos oído hacer muchos elogios. Si á esto se agrega el magnífico vestuario que se ha confeccionado y el decorado que se ha hecho, podemos asegurar que la obra será presentada con todo el lujo y atrezzo que requiere.

Sabemos que hay muchas localidades vendidas, y presumimos que el Teatro Gayarre estará esta noche como en las grandes solemnidades.

En la parroquia de San Lorenzo se celebraron ayer mañana los funerales de aniversario en sufragio del alma de la virtuosa señora doña Antonia Puértolas, viuda de Lezcano, que falleció en esta ciudad el día 25 de Abril del año último.

El fúnebre acto se vio muy concurrido, demostrándose de esta piadosa manera el sentimiento y el aprecio que goza la familia, á la cual reiteramos nuestro sentido pésame.

Adoración Nocturna. En la noche de hoy á mañana le corresponde hacer la vigilia al turno 13º titulado «San Antonio».

Lo que se avisa para conocimiento de los socios activos y honorarios que pertenecen al citado turno.

Ha sido nombrado ojero de la Sucursal que la Sociedad «Crédito Navarro» va á establecer en Sangüesa nuestro amigo don Zuilo Solá, á quien felicitamos por este motivo.

Ha visito á regresar en el penal de Cauta el penado por esta Audiencia Candido Eparza, el cual se había fugado por octava vez de dicho penal.

El Alcalde impuso ayer 25 pesetas de multa á cada uno de cuatro individuos por embriaguez y escándalo; á otro 50 por los mismos motivos; á otro 10 por escándalo, y á otro 25 por escándalo é insolentarse contra el municipal que lo denunció.

La Administración especial de Hacienda de esta provincia ha hecho el siguiente señalamiento para el pago de los haberes pasivos correspondientes á este mes.

Día 1º.—Montepío civil, jubilados, tropa retirada.

Día 3º.—Jefes y oficiales.

Día 4º.—Montepío militar de la letra A á la L.

Día 5º.—Id. id. de la M. á la Z.

Día 6º.—Todas las nóminas.

Día 7º.—Retenciones.

Acaba de llegar á esta el representante de la acreditada casa Charpentier & Fils de Bayona con un bonito y variado muestrario de novedades para la próxima temporada. Se hospeda Hotel La Perla. X 6-2

En el frentón cubierto de la calle de San Agustín jagaron ayer Mardura y Mendaza, azules, contra Lerranaga y Olazola, rojos.

Solo en la primera mitad revistió el partido algún interés, porque en la segunda, los rojos se llevaron el partido con bastante facilidad.

Los azules quedaron en el juego 4º.

El mal tiempo hizo que se suspendiera el partido anunciado en el Juego Nuevo.

Siguendo al Itinerario propuesto, el Excmo. Sr. Obispo de la diócesis girará hoy por la mañana su Santa visita pastoral por los pueblos de Zuasti, Aldaba, Ariz, Lete y Atondo, y por la tarde por Astarin, Lizasoain y Olza.

Ayer noche, á las siete y media, se reunió en el Ayuntamiento bajo la presidencia del Teniente de Alcalde señor Sanz, la comisión que entiende en el estudio del ensanche de la población.

De San Sebastian, donde ha permanecido larga temporada, ayer regresó á esta ciudad en compañía de su distinguida familia nuestro estimado amigo don Felipe Ruiz de Galarreta.

Bien venidos.

El mayor legado que jamás se haya dado á Soberano reinante, fué el de 500.000 libras esterlinas, que el difunto John Neale dejó á la Reina Victoria; mas no es seguramente éste el único legado que ha tenido la ocurrencia de hacer á favor de un monarca. Una vieja escocesa llamada Mrs. William que vivía cerca de Balmoral, y á quien la difunta Reina inglesa habia hecho muchos favores, dejó á su bienhechora una herencia no despreciable. Lord Aington, dejó algunos legados de cien libras esterlinas á la Reina y á la duquesa de Conahut, así como á algunas otras Princesas de la casa real de la Gran Bretaña, y rogaba en su testamento al Rey que aceptara un precioso y rico juego de botones para camisas.

En la Secretaría de Gobierno de la Audiencia se recibieron ayer los siguientes sumarios:

Tudela.—Contra F. L., por hurto.

Tafalla.—Por lesiones, sin procesado.

El sábado tomó posesión del banquillo y cargo de contrato de la Catedral de Calahorra nuestro particular amigo el presbitero pamplonés don Barnabé Aldara, que obsequió á buen número de invitados con una banqueta.

Reiteramos nuestra cordial enhorabuena.

Enfermedades de los ojos. Doctor Rendo, especialista, ex-jefe de la Clínica del Dr. Santa Cruz, de Madrid y del Dr. Morax, de Paris.

Consulta de 11 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

Piazza de la Constitución, núm. 38. 1º

—64—

Mañana á las ocho y media de la mañana deberán presentarse ante la comisión mixta de reclutamiento en el Palacio de la Diputación para la celebración de los juicios de exenciones de quintas, los mozos correspondientes á los pueblos de Artajona, Barásoain, Beire, Bertizarana, Caparros y Falces.

La «Gaceta», de anteaer publica varias reales órdenes relativas una á las dudas que se ofrecen sobre las elecciones en el caso de que de una manera indefinida dejen de concurrir el presidente ó los adjuntos á las mesas electorales, ó una u otras.

Otra resolviendo consultas dirigidas al ministerio respecto á la aplicación por primera vez de la ley electoral vigente.

Otra disponiendo que en el momento de depositar el elector la papeleta de votación en la urna por medio del presidente, le sea entregado á aquél una certificación donde conste haber ejercido el derecho y cumplido el deber de votar.

Otra haciendo saber que las Juntas municipales del Censo no dejarán de estimar como causa legítima que les impida emitir su voto á los funcionarios de correos la ausencia por motivos de servicio firmada por sus jefes.

Según noticias de nuestro corresponsal en Labayan, el próximo viernes 30 del actual, se jugará en la plaza de Sanctoban un gran partido de pelota á largo y costa, con pelotas de 12 onzas de peso, tomando parte en un bando Garraus, Arrarás y Olazár, de Santesaban, contra Gasterena, Babace y Marizcurrena, de Ezcurra.

En el partido se juegan 500 pesetas de cada lado, y es de esperar que como día de feria, haya afluencia y animación en la pintoresca villa donestabarra.

Continúo ayer el tiempo inseguro y tendencioso á la lluvia.

Pero lo peor es que cuando todos creíamos que nos encontrábamos en plena primavera, el tiempo ha venido á desengañarnos y obligó ayer á descolgar las prendas de abrigo.

Por algo hay aqual refrán tan antiguo que dice: «Hasta el día de la Ascension...»

En el gobierno civil no se nos facilitó ayer noticia alguna desagradable.

En Lodosa, según un telegrama del

governador civil, reina absoluta tranquilidad, no temiéndose que se reproduzcan los sucesos de los pasados días.

Todos los vecinos han reanudado sus habituales faenas.

El juzgado activa las diligencias sumariales para venir pronto al esclarecimiento de los hechos y poder puntualizar debidamente la responsabilidad criminal que á cada uno de los detenidos pueda corresponderle.

En la Delegación especial de Hacienda de esta provincia se hallan señalados para su cobro los libramientos de los señores que se expresan: Don Ricardo López, don León Inchauspe y Compañía del Ferrocarril del Norte.

La persona que hubiese perdido un rosario que se perdió en el cine Belloch el último domingo, puede pasar á recogerlo dando las señas á la calle de la Estafeta 87 8º.

La Administración de Correos de Nueva York, se dispone á implantar una

nueva y curiosa forma de correspondencia, apelando al empleo del fonógrafo.

A este efecto, la comunicación se dictará ó dirá delante de un aparato fonográfico que registrará las palabras en una tarjeta especial, que, recibida por el destinatario y colocada en un aparato hermano del anterior, reproducirá su acento y tono de voz, en cuanto sea posible.

Por el exceso de anuncios que hacen falta para la plaza tercera, nos vemos precisados á pasar los siguientes á la segunda plana, titulada «MUNDOS ECONOMICOS».

Clínica Ortopédica Prim, Chacoli superior. Venta de carnero padre, Arriendo de tres habitaciones, Pastos, El medio, Pérdida de yegua, Barásoain, Venta de patata francesa, Ama seca, Londres, Venta de inmuebles.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región Alava

Vizcaya 27 (10,30 noche).

Escuela de modelado y talla.

El día 15 de Mayo próximo empezará á funcionar la Escuela práctica de modelado y talla ornamental y escultórica, debido á la magnanimidad de nuestro Prelado.

La matrícula ha quedado abierta.

En honor del Patrono de Alava.

Con motivo de celebrarse mañana la festividad del Santo Patrono de Alava San Prudencio, se celebrarán solemnes cultos en la Santa Iglesia Catedral y en la iglesia de Armentia.

En la Catedral habrá misa mayor y procesión con la imagen del Santo.

Esta mañana ha sido trasladada la imagen del Santo desde el Ayuntamiento á la Catedral.

A la procesión asistirá el Ayuntamiento en Corporación.

En Armentia, los nacionalistas celebran misa con sermón, que predicará don Félix Landá.

Por la tarde la romería tradicional en dicho pueblo.

Esta noche habrá retreta en la Plaza Nueva y la banda Santa Cecilia ejecutará un bonito programa.

El tiempo.

El tiempo es agradable.

Contra costumbre, se celebrará la romería de San Prudencio sin lluvias.

La lluvia y los padricos son tradicionales el día de San Prudencio.

Casas de chistes.

Comunican de Arriaga que hallándose jugando dos chicos de la escuela, medió una discusión y viéndose á las manos, uno de ellos dió á otro tan fuerte puñetazo, que le produjo una herida de consideración en la cabeza.

Salvajada.

En Gainza varios vecinos colocaron algunos explosivos en la puerta de la casa del Cura párroco.

Por fortuna, no ocurrieron desgracias personales.

En el hecho entiende el Juzgado corresponsal.

Vizcaya

Vizcaya 27 (10,30 noche).

En Belas

He aquí el resultado de la cotización de hoy:

Amortizable 96'60.

Interior 4 por 100, 68'00.

Ferrocarril de Tudela á Bilbao 104,50.

Paperas 97'50.

Cajas, 120,00.

¡Que va á llevar!

Según el telegrama que hoy ha enviado la Diputación el meteorólogo de Iguelo P. Orcolaga, se avecina una gran borrasca.

También Arrienda, el meteorólogo de Durango, dice que se aproxima una gran perturbación atmosférica.

Accidente sangrante.

Encontrándose en su domicilio de esta villa la niña de cinco años Luisa Manrique, tuvo la desgracia de sufrir una caída que le produjo una herida de consideración.

Fue convenientemente asistida en la casa de acorro.

Los alavos.

En el domicilio social de la colonia alavesa ha reinado hoy gran animación con motivo de ser mañana la festividad de su Patrón San Prudencio.

Esta tarde han llegado los gaiteros de Laguardia y esta noche han salido á recorrer las calles tocando alegres pasodobles.

Han disparado muchos cohetes.

Mañana celebrarán en la iglesia de San Vicente una solemne función religiosa y procesión.

Al mediodía tondrán banquete y por la noche velada y baile.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 27 (11 noche).

Decretos del día

Hoy han despachado con el Rey los ministros de Gobernación y Hacienda, los cuales han sometido á la firma de S. M. varios decretos.

Los que el señor La Cierva ha llevado á la sanción regia, son:

Uno para la promulgación de la ley sobre coligaciones y huelgas.

Varios nombramientos de personal del cuerpo de Telégrafos.

Otros en que se conceden honores á funcionarios jubilados.

El señor González de Besada ha puesto á la real firma la nueva ley relativa al ingreso, ascenso y separación de empleados de aduanas.

Y un decreto por el cual se autoriza á dicho ministro para presentar á las Cortes los presupuestos del Estado para 1910.

Lo del tribunal de honor

En los círculos políticos se ha comentado hoy el fallo del Tribunal de honor respecto de señor Macías, teniente auditor de la Armada.

Ese fallo, como ya anunció anoche, declara procedente la separación del señor Macías del cuerpo á que por su cargo pertenece.

Esta de más decir que cada cual comenta ese fallo con el criterio correspondiente á su actitud respecto del Gobierno acerca de todo ese tan manoseado asunto de la escuadra en proyecto.

Unos aplauden la resolución del tribunal de honor, calificándola de justa é inevitable, desde que el señor Macías tuvo el atrevimiento de denunciar al Congreso irregularidades que, á su juicio se han cometido en el expediente relativo á la construcción de la escuadra, llegando hasta imputar prevaricación al ministro de Marina.

Otros, aunque el fallo del tribunal de honor no les sorprende, entienden que todo eso no es otra cosa que una especie de venganza ó un medio de desagraviar al ministro de Marina y á todo el Gobierno, imponiendo al señor Macías un castigo por separado del que le imponga el juzgado que instruye el sumario, ó la jurisdicción de dicho departamento.

En lo que convienen todos, es en que el fallo del tribunal de honor es definitivo é inapelable, de suerte que el ministro de Marina nada más tiene que hacer sino cerciorarse de si en el procedimiento de dicho tribunal se han cumplido todos los requisitos y formalidades debidas en tales casos, y si se han cumplido, dictar desde luego la Real orden que declare al señor Macías separado del cuerpo de funcionarios de la Armada.

Guipuzcoa

San Sebastian 27 (9 noche).

Secundarias detenidas

En Villabona han sido detenidos por la guardia civil los vecinos de la misma Gregorio Altasoro y su hijo Manuel, acusados de haber dado fuego á un caserío propiedad de un hijo de aquel llamado Gregorio.

Los incendiarios han sido puestos á disposición del juzgado.

Notas electorales

En todos los órdenes de la política local se manifiesta á diario la agitación precursora de las próximas elecciones. En el Gobierno civil se suceden con frecuencia los cabildos y conciliábulos.

La lucha será grande, pues tanto los de la derecha como los de la izquierda se hallan muy esperanzados con el triunfo.

Naufragio

Dicen de Motric que á consecuencia de la fuerte agitación que reinaba ayer en el mar, una barca tripulada por varios individuos zozobró dando vuelta.

Todos los tripulantes cayeron al agua, y gracias á sus energías pudieron salir salvos.

Atropello

En el paseo de los Fueros ha sido esta mañana atropellado por un coche un niño de pocos años de edad.

El desgraciado niño resultó con varias lesiones de importancia de las que fué curado en la casa de acorro próxima.

El tiempo y la pesca

Hoy hemos disfrutado de un tiempo espléndido, pero amagando lluvia.

Los vapores pesqueros salieron á alta mar y regresaron al puerto con la siguiente cantidad de pescado:

1500 kilos de merluza, que se vendieron á 0,90 y 1 peseta el kilo; 900 de peccadilla á 0,50 y 0,70 id.; 90 de langostinos á 1 y 1,25 id.; y 50 de lubina á 2,25 y 2,50 id.

El corresponsal.

GAZETILLAS

La grave enfermedad que venía padeciendo el antiguo y conocido industrial don Francisco Legaria tuvo el fatal desenlace que se presume, dada su avanzada edad.

El finado era muy apreciado por todos los que le trataron y su muerte ha causado general sentimiento, como se demostró ayer tarde en la conducción

Merote renuncia

Otro hecho que también ha dado motivo para comentarios a la gente que sigue poco a poco el curso de los sucesos políticos y parlamentarios, es la renuncia, que ha presentado el señor Morote del acta de diputado. Ya indiqué en la segunda conferencia de anoche que ciertos elementos censuraban muy duramente el hecho, realizado ayer por el señor Morote, al declarar en el Congreso que, examinando el expediente del concurso para la construcción de la escuela, nada había encontrado que de motivo para censurar al Gobierno. Esa manifestación ó actitud del señor Morote favorable al Gobierno ha sido reprobada por los republicanos en general y especialmente por la minoría republicana del Congreso. Y en vista de esto el señor Morote ha dimitido el cargo de diputado.

Senado

Comienza la sesión a las tres y cuarenta minutos, presidiendo el general Azcárraga.

Después que otros senadores han dirigido al Gobierno preguntas de escaso interés general, don Odon de Buen interpela al ministro de la Gobernación sobre los sucesos de Santa María de Orens.

Relata lo ocurrido en dicho pueblo; pondera los tristes resultados que publica la prensa, y, después de comentar todo, deduce que son responsables de ello el jefe de la guardia civil que disparó contra el vecindario, el gobernador civil de la provincia, el obispo de la diócesis y el ministro de la Gobernación.

La contesta el señor La Cierva comenzando por afirmar que los informes publicados por los periódicos de Madrid contienen muchas inexactitudes y exageraciones.

Expone la versión contenida en los telegramas oficiales, según los cuales los lectores tuvieron desarrollo diferente del que relatan los informes de la prensa, y menos gravedad.

Afirma que la guardia civil fué desobedecida y agredida de tal manera que no pudo menos de contestar á la agresión haciendo uso de sus armas.

Dice que lo ocurrido y sus consecuencias son lamentables; pero que la prensa pública no puede prescindir de rechazar las opiniones de que esa objeto.

Añade que él se atiene a los informes oficiales, mientras no se le demuestre que son inexactos; y que si esto sucede, entonces procederá energicamente con arreglo a la justicia.

Interviene en este debate el señor Montero Rios, censurando la conducta de la benemerita, que, en su concepto, no fué agredida.

En el mismo sentido habla después el señor Dávila; y á los dos contesta el ministro de Gracia y Justicia.

Dice el marqués de Figueroa que desde el momento en que tuvo noticia de los sucesos de Santa María de Orens, activa el fiscal de la Audiencia de Orens en el esclarecimiento de los hechos.

Entiende que no ha debido promoverse debate sobre ellos hasta que sean conocidos con exactitud por informes que sean resultado de una investigación imparcial y no solo de la impresión.

Entretanto, entre los informes de los periódicos y los de las autoridades, prefiero esto.

Suspendido este debate, para continuarlo mañana, se reanuda la discusión del proyecto sobre la reforma de la Administración local.

Se discute una enmienda del señor Herrerero, apoyándola su autor y combatiéndola la comisión; y la sesión termina después de rechazada dicha enmienda.

En las Cámaras Congreso

Son cerca de las cuatro cuando comienza la sesión. Preside el señor Dato, y asisten pocos diputados.

El señor Romero pide que para la aprobación del acta se verifique la votación nominal.

Efectuada ésta, queda aprobada el acta por 73 votos.

Después de varios ruegos y preguntas poco interesantes, se reanuda la discusión sobre el asunto del señor Macías y de la escuela.

El señor Macías usa de la palabra para contestar á alusiones. Elogia la habilidad con que, á su juicio, ha procedido el Gobierno en el asunto de la escuela; pero censura algunos detalles que existen en el expediente.

El señor Nougés mantiene las censuras que expuso en sesiones anteriores, advirtiendo que cuanto ha dicho, debe considerarse como conclusión provisional, porque no ha podido realizar un estudio detenido del expediente.

Continúa la sesión.

Bolsa de Madrid

Table with 2 columns: Item (e.g., Duda perpetua 4 por 100 int.), Price (e.g., 88'05, 88'16). Includes sections for COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA and CAMBIO SOBRE PARÍS.

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior á 88'80, el Ext. Fin próximo á 88'57, los

Funeral notice for D. Francisco Legaria y Murillo. HA FALLECIDO EL DIA 27 DE ABRIL A LA UNA DE LA MADRUGADA A LOS 70 AÑOS DE EDAD. Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de S. S. R. I. P. Pamplona 28 de Abril de 1909.

Funeral notice for Doña Petra Suso y Mendiola. FALLECIÓ EL DIA 26 DEL CORRIENTE A LOS 80 AÑOS DE EDAD DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS R. I. P. Pamplona 28 de Abril de 1909.

francos á 11,70 las libras á 28 10, el amortizable á 102 70 y el Amortizable nueva á 95 70. Paris 98,52.

Segunda conferencia Merote y la prensa republicana. Madrid 28 (O,10). La prensa republicana sigue atacando al señor Morote por su conducta en esta plieito de la escuela. «España Nueva» dice que es extraño que el señor Morote haya podido enterarse perfectamente del expediente en tres días cuando los diputados peritos aseguran que para hacer un estudio completo se necesitan muchos días. Además pregunta: ¿Por qué el señor Morote firmó la proposición del señor Giner de los Rios? ¿Por qué después se puso del lado del señor Maura?



Doña Antonia Moreno. Doña Antonia Moreno, que vive en Toledo, plaza del Seco, núm. 8, pral., nos ha escrito la siguiente carta: «Me encontraba enteramente mal, no tenía fuerzas y padecía grandes dolores de cabeza. No me encontraba nada del estómago, que me dolía mucho: tan dificultosamente digería que casi no podía comer nada. Las Píldoras Pink me han estado de tan bien que parece increíble: me han fortalecido y desde que las tomé ya no tengo dolores de cabeza y mi estómago va perfectamente. También he dado las Píldoras Pink á mi hijo, que tenía muy mal semblante y estaba bastante desmedrado: lo mismo que á mí le han estado á la perfección.»

Preguntad, formad opinión propia: siempre oiréis hablar de las Píldoras Pink de una manera favorable: «Las Píldoras Pink son un buen medicamento: curan: esto dicen los que de ellas hacen uso. No vaciléis, pues, por más tiempo en experimentar este regenerador de la sangre, tónico de los nervios, si es que no anduvieris bien desahogado. Las Píldoras Pink dan resultados positivos, seguros, contra la anemia, la clorosis de las jóvenes, los dolores de estómago, el agotamiento nervioso, neurasténia, dolores, jaquecas e irregularidades. Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja ó 21 pesetas las seis cajas.»

Ayuntamiento Constitucional DE PAMPLONA

A las doce horas del día 6 de Mayo próximo se celebrará en esta Casa Consistorial la venta en pública subasta de 180 butacas sobrantes del Teatro «Gayarre». Las proposiciones en pliegos cerrados se dirigirán á la comisión revisora y ejecutiva de gastos, y el pliego de condiciones estará de manifiesto en la Contaduría municipal. Pamplona 28 de Abril de 1909. -El secretario, Agapito Goñi.

Agua del Batueco de Barañain Desde el día 1.º de Mayo se expendrán estas acreditadas aguas medicinales, en la fuente que lleva su nombre y el kiosko que para este objeto está construido en la Tasconera. Para pedidos de fuera de la ciudad dirigirse á don Miguel Aróstegui, Navas de Tolosa 21 Pamplona. No confundirse del Batueco de Barañain. 3-1

CREDITO NAVARRO SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864.-CAPITAL 6.000.000 PTAS. OPNRAIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE Tudela, Elizena y Estella. Compra y venta de Valores.—PRÉSTAMOS Y CUBERTAS DE CREDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DEPOSITOS, CUENTAS, de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Censos y negociaciones de letras.—CHEQUES, sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Transferencias de fondos desde la Central á nuestras Sucursales y vice-versa.—Cuentas corrientes y depósitos en efectivo á la vista con interés de 2 por 100 anual.—Imposiciones á plazo de un año y 8 y 12 por 100 anual.

Segadoras-atadoras y agavilladoras Mc. GORMICK. Muy sólidas de construcción, muy fáciles de manejo y muy ligeras á la tracción. Mas de 1.000 máquinas vendidas en la región patentizada con su trabajo, su indiscutible superioridad. Pidáanse informes á cualquier agricultor que posea una de estas segadoras. Agentes prácticos para el servicio y reparación de máquinas y para la venta de las mismas, en distintos puntos de la región. Servicio completo de montadores y piezas de recambio. Catálogos y referencias á quien los solicite. Representantes exclusivos en Navarra, Aragón y Rioja. MUGICA, ARELLANO Y COMPANIA—INGENIEROS Pamplona.—Zaragoza.—Logroño ms d -12

TIEMPO DE SIEMBRA SEMILLAS DE HORTALIZA.— Berza, borraja, brócoli, coliflor, es- carola, guisantes, lechuga, zanahoria y otras muchas variedades, en paquetes desde dos reales en adelante. SEMILLAS FORRAGERAS.— Remolacha gigante, remolacha mediana-zanquera, alfalfa, trebol, caparazaca de dos cortes, ray-grass, etc., etc. Ventas por mayor y menor. CASA DEL OPTICO.—E. ROUZAUT calle de la Chapitela, número 21, Pamplona 14 21 25 M 7 9 10 16 20 28 A 9 M 10-9

Chocolates de la Trapa fabricados por los Religiosos Cistercienses de S. Isidro. VENTA DE BAÑOS (PALENCIA) Paquetes 400 gr. Pastillas 14, 16, 24. Precios 5, 6, 7, 8, 10 rs. 400 gr. 14, 16, 6, 7, 8, 10 rs. 350 gr. 16, 6, 7, 8, 10 rs. Embalaje no cargado en cuenta. Descuentos por cantidades. Portes abonando desde 100 paquetes en adelante. 60-3 p

Monte de Piedad Municipal DE PAMPLONA. Por la Junta de Gobierno de este Establecimiento se ha acordado proceder á la venta en pública subasta, que dará principio el día 4 de Mayo próximo á las diez de la mañana, de los objetos procedentes de garantías de préstamos no cancelados á su tiempo. Dichos objetos estarán de manifiesto en el Salón destinado al efecto, desde las nueve de la mañana á las dos de la tarde, los días veinte y nueve y treinta del actual, uno y dos de Mayo próximo, pudiendo sus dueños recuperarlos el día anterior á la subasta, antes de las dos de la tarde, previo pago de la cantidad prestada, intereses vencidos, más un 5 por 100 de recargo. Pamplona 27 Abril de 1909.—El Administrador, Eugenio Polít. 1-1

Las máquinas Gritzner. Son las más silenciosas, sólidas y perfectas que se conocen, montadas en elegantes mesas con lujosa ornamentación. Superan con adelanto á todos los sistemas y se preparan á coser y bordar con rapidez extraordinaria sin quitar la pieza de dientes. Todo el que necesite máquinas de coser, bordar y hacer medias, no compra sin visitar antes esta casa, pues en ella encontrará los modelos más perfeccionados y de más adelanto hasta el día. Precios y condiciones ventajosas. Piezas sueltas, agujas, acetas, etc., para todos los sistemas. Reparaciones de máquinas de coser y hacer medias. Se necesitan agentes para la provincia. Dirigirse á R. Laforgue, Mayor, 53, Pamplona d m y 10-9

Modas Parisien. Ha regresado del extranjero después de haber visitado la Exposición de Burdeos, la acreditada modista de sombreros Mercedes Jimenez, poniendo á disposición de su numerosa clientela los últimos modelos para la próxima temporada de verano. Domicilio San Antonio 52 a.º 3-3

Piano vertical semi-nuevo se vende. Se dará barato. Informar á don Amalio Fraile, en Falces, 4-3

Concurso—Oposiciones PARA INGRESO EN EL BANCO DE ESPAÑA. Se ha publicado el anuncio de convocatoria para probar previo examen cien plazas de Aspirantes á destinos del BANCO DE ESPAÑA. Los que encontrándose en las condiciones que señala la convocatoria deseen recibir una completa preparación pueden dirigirse á la calle de Navarra número 21 piso primero derecha. Esta clase especial principiará el 1.º de Mayo. 5-1

Florenzano Hermanos. Participan á su distinguida clientela, que han trasladado los talleres de confección de sombreros y trajes de niños á la Plaza del Castillo núm 39, donde exhibirán los últimos modelos recibidos de Paris para señoras, señoritas y niños. En el mismo local continúa el taller de platería, construyendo y reformando toda clase de objetos de plata y oro. Se hacen composuras. (a) 3-3

Barbero. En la peluquería de Lucio San Mar in, San Nicolas 39, hace falta uno que sepa la obligación. 3-1

Accite puro de oliva MARCA -LA GIRALDA.- Aceite refinado clase Virgen; id. especial para lámparas; id. clase andaluz superior. Para precios y ventas al por mayor dirigirse á don Agapito Goñi, Paseo de Sarriate 24 Pamplona. s. d y m. 15-12

Sociedad Anónima ELECTRA VALDIZARBE. Los que deseen suscribirse á las acciones de la 2.ª serie emitidas por esta Sociedad, pueden efectuarlo todos los días laborables de 2 á 4 de la tarde en las oficinas de la misma Hotel La Perla, piso 3.º, en las cuales existen las bases para la suscripción. Pamplona 26 Abril de 1909.—El Presidente del Consejo, Antonio Goñi. 3-1 (a)

Automóviles O. GARRAUS Y COMPANIA. Esta empresa tiene el honor de poner en conocimiento del público, que para dar principio á los servicios de la temporada de 1909, á partir del 1.º de Mayo establece un servicio de automóviles alterno de Elizondo á Pamplona y de Pamplona á Estella. Las días impares saldrá de Elizondo para Pamplona á las 6 de la mañana y de Pamplona para Estella á las 2 y 30 de la tarde. Los días pares saldrá de Estella para Pamplona á las 7 de la mañana y de Pamplona para Elizondo á las 2 de la tarde. ADMINISTRACIONES En Pamplona: Constitución: 6. En Estella: Viuda de don Eugenio Ochoa x 8-2

Reumas. Jaquecas y toda clase de neuralgias, se curan con los «Sellos antineurálgicos de Salsapirina», de Gonzalez Boza. Precio de la caja tres pesetas. De venta en Pamplona Farmacia de Negritos, y en la de Esparza de Salazar (Navarra.) 15-12

Oposiciones al Banco «El Comercio y la Banca», única obra contestación al programa, 950 pesetas. Pedido á Eloy Martínez, Banco España, Madrid. 3-2

Venta de casa de Pamplona. Se vende en pública y extrajudicial subasta que se celebrará á las once horas del día primero del próximo mes de Mayo, en la Notaría de don Juan Miguel Astiz. Produce mi ciento veintiocho pesetas de renta líquida anual. El pliego de condiciones para la subasta se halla de manifiesto en dicha Notaría. 4-2

Cochecito de mano. Se venderá barato, calle Mayor número 41 piso 1.º p 3-2

Venta de borros. En Arlegui (Cendea de Galar) se venden de 80 á 90 del año. Dirigirse á don Fermín Echeverría de dicho pueblo. d, m, v y d. 4-2 p

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCION

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'35 ptas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

FURRA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14.

EXTRANJERO: Trimestre, 15; semestre, 28.

El pago será adelantado

PRECIOS DE INSECCION

Anuncios en primera plana, 1 p... seta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'12 línea sencilla.

Esquelas mortuorias, según nuevo... trario.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.—Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración é Imprenta, paseo de Valencia, 28, y calle de S. Gregorio, número, 25 bajos.

PSICOLOGIA LITERARIA

OPISAO.—NONADAS MIURESCAS
La berruga (no barriga) que notábamos el día pasado como defecto físico de Cas...

La sazón labra la felicidad del país, dándole como Augusto al pueblo romano, pan y bambolla con vistosos jugos de lices y papalina...

Costas, y nada más que costas, y muy superficiales, son todas las que venimos anotando y sea nuestra tarea interminable si no cambiamos de rumbo...

P. EL DE LOS PALOTES.
Marzalain, Abril 1909.

EXTRANJERO

Nuevo sultán en Turquía
Leemos en la prensa extranjera la noticia de haber sido proclamado Sultán de Turquía Rehad-Effendi...

El nuevo sultán es hermano de Abdul-Hamid y cuenta 64 años de edad.

Corran rumores de que el sultán pre-crito por el voto unánime de la Asamblea Nacional ha sido enviado al Asia Menor.

El nuevo reinado inaugurase con medidas de represión, pues el príncipe Sabad-Eidin y su familia han sido reducidos a prisión...

El gobierno otomano ha enviado notas a las potencias participando la elección del nuevo sultán.

Ecos de Aezcoa

ROMERIA
Siguiendo inveterada costumbre y conforme a lo establecido, los nueve pueblos de que se componen esta valle congregáronse el día de ayer en la antiquísima basílica de San Juan...

dar a mi primo Poldoro. Ni más ni menos. —Entonces, Malingue y sus mosqueteros, están aquí?

—Creo que sí; pero no lo sé de fiyo. Hace quince días que no he oído hablar de ellos.

XII
Poldoro de cuerpo entero
El jefe de las cocinas del señor 'barón, que había probado a contentar su Cham-

—¿Es una buena pieza, pimiento? —Sospicho que no te molestará que te tutes como a mis duquesas; es más familiar y amable.

—Nada de eso! —exclamó Poquet encen-tado. —Tú téeme todo lo que quieras, y... hasta yo también te tutearé.

—¡No, no; eso no! Guardemos las distan-cias: no me gusta que se me suban a las barbas.

—En realidad —observó Poquet,— la di-ferencia es de edades...

—¿Quieres callar? Estoy en la flor de la edad y en la edad de las flores. No vales gran cosa aún, pero me haces gracia y tengo fe en tu droguería.

—¿Eres un estudiante? —Después de todo que se oúlen ó que se rompan la oreja, me tienen sin cuidado; ¿eh, B.iteau? El barón es una chuchería. Cuando no esté en su casa, estaré en otra de otro millonario; no se-

mente interpretada por cantores de las distintas parroquias.

Después vino el yantar, desparramán-dosa sobre la tupida y verde alfombra, formando corrillos cada pueblo por separ-

En su cultivo al empleo de abonos minera-les. Numerosos experimentos, hechos en el Norte de España, principalmente por la Sociedad de Labradores de Riotorto (Lugo)

Accediendo a lo solicitado por la comi-sión gestora del ferrocarril de Egea de los Ceballeros & Zaera, de la provincia de Za-

ADMINISTRACION FORAL
Accediendo a lo solicitado por la comi-sión gestora del ferrocarril de Egea de los Ceballeros & Zaera, de la provincia de Za-

—Se aprobó las cuentas presentadas por el Ayuntamiento de Oilo y Concejos de Usurruan y Oilo.

—Se autorizó al Ayuntamiento de Bar-gota para arrendar las yerbas y al de Urdisa para subsanar leñas; al Concejo de Larraga para satisfacer el alcance a su depositario en la forma que indica.

Intermedio
Ligas de esforas
Huyendo de una bárbara pedrea, libres ya de zozobra y de lesiones, se internaron dos miseros gorriones en el corral humilde de una aldea.

—¡Por efecto de las pasadas lluvias, ha aumentado el río Arga su caudal de aguas. La temperatura en Pamplona es fría.

Juicio por Jurados
Por el Presidente de la Audiencia Ter-ritorial se han hecho los señalamientos de las causas que se han de someter a la resolución del Tribunal del Jurado en el próximo cuatrimestre del año actual.

JUZGADO DE AOIZ
Dia 26 de Mayo.—Causa contra Antoni-no Perez de Eulate y Sebastián Oyaga, por falsedad y prevaricación. Defensores señores San Martín y Romero; 5 testigos.

JUZGADO DE ESTELLA
Dia 1.º de Junio.—Causa contra Const-antino Irigoyen Gorrioko, por homicidio. Defensor señor Romero; declararán 23 testigos.

JUZGADO DE PAMPLONA
Dia 7 de Junio.—Causa contra Alejan-dro Soto Varela, por homicidio por impru-dencia. Defensor señor San Martín; 4 testigos y 2 peritos.

8 de id.—Causa contra Juan Santiago Junzu, por incendio por imprudencia. Defensor señor San Martín; 2 testigos.

9 de id.—Causa contra Antonio Pérez y Pérez, por robo. Defensor señor Rodríguez; 5 testigos.

Nota agricolas
EL CULTIVO DEL NABO
Consejos prácticos.—Para obtener buenas cosechas de nabos y raíces muy nutritivas, es necesario recurrir ampliamente

no y esmalte en cuya tapa se lea en le-tras de oro:
A mi vasesdor, por toda la vida, Su Desconocida.

Al verla colocar sobre el velador, Poquet sospechó una historia de fanfarronería ga-lante; pero el Don Juan exclamó:
—No te preocupes del continente que en otro tiempo encerró tiernas frivolidades, como mandarinas, etc. sino en el conteni-do actual, que es el invento a que aludí en nuestro modesto almuerzo.

—¿Modesto? —Metete la lengua en el bolsillo, ó muer-detele. Es una comida que me avergüenza. Ya veras si llego a admitirte definitiva-mente a mi intimidad lo que es bueno.

—¿Oh! ¡Ya lo creo! —Se trata de una empresa inmensa, con un capitál nominal de no importa cuánto, para América y la explotación universal. No lo he madurado bien todavía eso. Hay aquí dentro algo muy poético. La Natura-leza me arrebató hacia la posita merced á los fogos de mi desenfrenada imaginación, lo cual lamentó. Pero la idea existe, y la sagremos de sus auroras boreales para lle-varla al terreno de la especulación prác-tica.

Poquet le devoraba con los ojos. Poldoro preguntó:
—¿Qué tal te parece que me expreso?

Anteayer se verificó en la Casa Consistorial el escrutinio general de las elecciones de diputados á Cortes, habiendo dado el resultado siguiente:

Don Enrique Larrainzar 2.836 votos; don Juan Migul Astiz 2.558; señor marqués del Vadillo 1.628; señor conde de Echaz 1.251; don Sotero Martínez de Zúñiga 1.107; don Fermín Iñarra 736; don Ramiro Assas 33, don Ildefonso Ferrández 5.

Se presentó una protesta firmada por los señores don Angel Fernandez, don Fermín Roncal y don José Andueza, contra la elección del señor Astiz, al que se conside-ra incapacitado para el cargo.

—Se asegura que presentarán su candi-datura á la Senaduría por esta provincia los Excmos. Sras. Conde de Epeleta, Conde viudo de Rodezno y Conde de Muguilo.

—Ha sido proclamado diputado á Cortes por Estella el Excmo. Sr. D. Fructuoso de Miguel, General y subsecretario de Gu-rra.

—Por efecto de las pasadas lluvias, ha aumentado el río Arga su caudal de aguas. La temperatura en Pamplona es fría.

En telegrama de últimas hora se da cuenta de haber muerto en Sevilla la virtuosa y joven Infanta doña Cristina.

El Rey D. Alfonso XII saldrá á las siete de la mañana para dicha capital, acompaña-do del marqués de Molins.

Juzgado de Aoiz
Dia 26 de Mayo.—Causa contra Antoni-no Perez de Eulate y Sebastián Oyaga, por falsedad y prevaricación. Defensores señores San Martín y Romero; 5 testigos.

Juzgado de Estella
Dia 1.º de Junio.—Causa contra Const-antino Irigoyen Gorrioko, por homicidio. Defensor señor Romero; declararán 23 testigos.

Juzgado de Pamplona
Dia 7 de Junio.—Causa contra Alejan-dro Soto Varela, por homicidio por impru-dencia. Defensor señor San Martín; 4 testigos y 2 peritos.

8 de id.—Causa contra Juan Santiago Junzu, por incendio por imprudencia. Defensor señor San Martín; 2 testigos.

9 de id.—Causa contra Antonio Pérez y Pérez, por robo. Defensor señor Rodríguez; 5 testigos.

Nota agricolas
EL CULTIVO DEL NABO
Consejos prácticos.—Para obtener buenas cosechas de nabos y raíces muy nutritivas, es necesario recurrir ampliamente

no y esmalte en cuya tapa se lea en le-tras de oro:
A mi vasesdor, por toda la vida, Su Desconocida.

Al verla colocar sobre el velador, Poquet sospechó una historia de fanfarronería ga-lante; pero el Don Juan exclamó:
—No te preocupes del continente que en otro tiempo encerró tiernas frivolidades, como mandarinas, etc. sino en el conteni-do actual, que es el invento a que aludí en nuestro modesto almuerzo.

—¿Modesto? —Metete la lengua en el bolsillo, ó muer-detele. Es una comida que me avergüenza. Ya veras si llego a admitirte definitiva-mente a mi intimidad lo que es bueno.

—¿Oh! ¡Ya lo creo! —Se trata de una empresa inmensa, con un capitál nominal de no importa cuánto, para América y la explotación universal. No lo he madurado bien todavía eso. Hay aquí dentro algo muy poético. La Natura-leza me arrebató hacia la posita merced á los fogos de mi desenfrenada imaginación, lo cual lamentó. Pero la idea existe, y la sagremos de sus auroras boreales para lle-varla al terreno de la especulación prác-tica.

Poquet le devoraba con los ojos. Poldoro preguntó:
—¿Qué tal te parece que me expreso?

11 de id.—Causa contra Victor Alfaro Belmont, por abusos deshonestos, Defen-sor señor Ansó; 11 testigos.

12 de id.—Causa contra Joaquin Orejón por abusos deshonestos. Defensor señor Rodríguez; 11 testigos.

14 de id.—Causa contra Miguel Arri-laga Escurre, por asesinato. Defensor se-ñer Saez; 7 testigos y un perito.

Todos estos juicios comenzarán á las diez de la mañana y se celebrarán en el Palacio de Justicia.

EN FAVOR DE UN REO

El digno presidente del «Centro Navar-ro» de San Sebastián don Francisco Reparaz, nos ha enviado varios pliegos con firmas de numerosos individuos de nuestra colonia en San Sebastián, que piden el indulto del infeliz reo Bonifacio García.

Ya nuestros queridísimos paisanos del «Centro Navarro» de San Sebastián telegrafiaron al marqués del Vadillo interesándose por la vida del infortu-nado reo.

Nos encargó el señor Reparaz que hagamos llegar á manos del señor Rodríguez Juguaer, abogado de García Martínez, esta lista de firmas, y ayer mismo cumplimos el encargo.

Nuestros queridos paisanos residen-tes en San Sebastián merecen por su generosa iniciativa el más entusiasta aplauso que enviarnos al señor Reparaz para que él lo trasmita á todos los individuos de la colonia.

SPORT VASCO

En el «Juego Nuevo,,
Con bastante entrada se jugó ayer tarde el partido anunciado entre Eugenio Erazo y Aramendia, azules, y Mo-ya, Iñarra y Sarasa, rojos.

Todos separaban el triunfo de estos últimos, y en efecto, así fué, aunque con una rapidez no esperada.

Los azules quedaron en el juego 3.º. A continuación se jugó un segundo partido.

En «Euskal-Jai,,
Jugaron Perochena y Usin, rojos, contra Arocena, derecha, y Barragan, azules.

Salleron por delante los rojos hasta el juego 5.º, en que fueron aileanzados por los azules, pero nuevamente los rojos aventajaron á sus contrarios hasta terminar los 9 concertados, por 6 los azules.

Perochena atacó de manera formi-dable, hasta el punto que imposibilitó el juego de Arocena. Este es una lástima que sea tan nervioso, porque cuando tiene los nervios en tensión, como ayer tarde, no hace cosa derecha.

GALINDIGA.

De enseñanza

En el instituto
En cumplimiento de lo dispuesto en el vigente Reglamento para el régimen y gobierno de los Institutos generales y técnicos de 29 de Septiembre de 1901 en la Real orden de 30 de Abril de 1904, la matrícula para los alumnos que deseen dar validez académica á estudios que se cursen en este Instituto y hayan sido hechos privadamen-te estará abierta en esta Secretaría desde el día 1.º al 15 del próximo mes de Mayo todos los días no feriados desde las diez á las tres horas. Para ser admitido á la matrícula es necesario: 1.º Presentar una instancia que se les facilitará impresa en esta Institulo acompañada de los documentos que acrediten que los interesados tienen aprobadas las asignaturas que de-ban proceder á las en que pretenden matricularse, expresando en ella las asigna-turas en que solicitan matrícula y diri-giendo la repetida instancia al señor Di-rector de este Instituto; y 2.º Satisfacer á entregar dicha solicitud los derechos que

La marca roja

El mundo debe de estarle en el suceso del jardín con Minerva y la señorita.
—Evidentemente.
—Y los agentes llegados ayer...

—¡Bueno, bueno; deja hablar á mi primo! Esa mujer, ¿era rica?
Problematemte; porque volvió Reimundo al barrio latino á mediados de la Cuatrecenas, había sonar los luisas en el bolsillo y sedujo á esos caballeros.

—¿A qué caballeros?
—A Saint Bix, Sgoffin y Bayras; á todos los antiguos del Refugio de Carlo-magno.

—Para venir á estos alrededores armados y municionados, como es costumbre en las novelas americanas cuando se emprende alguna expedición contra los indios.

—¿Qué clase de gente es ese Lamiral?
—Un joven duro, pero en grande escala y para todo. Un verdadero estudiante. Y se agürió al decirlo, como incluyéndole en el elogio profesional.

Boiteau, que limpiaba el cuello de la bo-

2008 Ministerio de Cultura